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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Lineamientos generales para el expendio y distribución de alimentos y bebidas en 
escuelas 

Reforma: Los secretarios de Educación y Salud del país aprobaron el Anteproyecto de 
lineamientos generales para el expendio y distribución de alimentos y bebidas en los 
establecimientos de consumo escolar, los cuales enlistan los nombres de los productos 
que podrán consumir 25 millones de niños en las escuelas de educación básica. En una 
reunión encabezada por el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, y el de la Secretaría de 
Salud, José Ángel Córdova Villalobos, se prohibió la venta de refrescos, fritangas y 
alimentos industrializados fritos y preparados con exceso de grasa.  

En el documento se establece que ningún producto con un contenido energético 
superior a 450 calorías por cada 100 gramos podrá ser comercializado en los planteles, y 
el retiro de los alimentos con mayor densidad energética será gradual, a tres años, para 
que la industria alimenticia modifique los contenidos de sus productos. Los Lineamientos 
deberán ser aprobados por la Cofemer y se prevé que serán publicados en el Diario Oficial 
de la Federación en unos 30 días.  

Aunque la medida es parte de un lineamiento y establece recomendaciones para los 
dueños de tiendas y cooperativas, Lujambio garantizó que su cumplimiento será de 
carácter obligatorio y que quien lo ignore podría incluso perder el permiso de venta. Sin 
embargo, matizó su dicho al señalar que el objetivo de los lineamientos no es crear una 
medida punitiva o persecutoria y que su cumplimiento será vigilado por los consejos de 
participación social.  

Por otra parte, al ser cuestionado sobre la activación física de los estudiantes, Lujambio 
indicó que éstos sólo permanecen el 20 por ciento del tiempo en que están despiertos en 
la escuela, por lo que no se puede pretender que sea ahí en donde realicen todo el gasto 
energético del día, por lo que pidió la colaboración de los padres de familia para 
modificar los hábitos de alimentación y activación física de sus hijos. (Reforma PP y 2-A, El 
Universal PP y 13-A, Milenio PP y 12, La Jornada Contraportada y 38, La Crónica PP y 9, 
Excélsior PP y 14-A, El Economista PP y 41, El Sol de México PP y 10-A, Ovaciones PP, 5 y 2-
Termómetro, El Financiero 27, La Prensa 4, El Gráfico 11, Impacto 10, Metro 9) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF270510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF270510
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* Opiniones sobre los lineamientos para venta de comida chatarra en escuelas 

Reforma: Aunado a los lineamientos, la Administración Federal de Servicios Educativos 
del DF probará la materia de salud que le propuso implementar el GDF. El Administrador 
Federal, Luis Ignacio Sánchez, explicó que el pilotaje de la materia se realizará en cerca de 
250 escuelas de tiempo completo. Esta materia abordará ocho temas y ya se han 
contactado a los expertos que desarrollarán los contenidos. Mientras, el SNTE avaló los 
lineamientos que regulan los alimentos y bebidas en las escuelas y se comprometió a 
vigilar su cumplimiento. El secretario General del gremio, Rafael Ochoa Guzmán, 
consideró que el documento es una “base importante” para promover prácticas de 
prevención y cuidado de la salud entre la comunidad educativa.  

Milenio: No obstante, profesores del SNTE refrendaron ante diputados federales que 
integran la Comisión de Salud que no es una solución restar tiempo a las actividades 
académicas para abatir el problema de la obesidad. La ex diputada federal por el Panal y 
profesora, Silvia luna Rodríguez, aseguró que el sindicato considera que “la escuela 
pública puede aportar mucho a la solución de esta problemática, pero no todo y esa es la 
parte preocupante”. Fermín Trujillo, quien preside la Federación Democrática de 
Sindicatos de Servidores Públicos y miembro del Panal, coincidió en que son pocas las 
escuelas que tienen un espacio para cumplir con la norma, además de que no se resuelve 
de fondo el problema de la obesidad con ejercicio físico en la escuela.  

Excélsior: En tanto, el secretario de Educación de Puebla, Darío Carmona, comentó que la 
firma del Acuerdo no tendrá sustento hasta no verlo en un decreto legal para su 
aplicación obligatoria. En tanto, sus homólogos de Sinaloa, Tamaulipas y Aguascalientes, 
comentaron que la propuesta del Gobierno Federal representa un gran avance a escala 
nacional, pero en sus entidades federativas no representa una novedad, ya que desde 
hace dos o tres años comenzaron la restricción de alimentos con bajo valor nutrimental. 

El Universal: Los maestros, padres de familia y secretarios de educación del país, dieron la 
bienvenida al proyecto para reducir la obesidad y el sobrepeso que afecta a niños y 
adolescentes en educación básica y se manifestaron en condiciones de colaborar a pesar 
de que enfatizaron aún falta por definir y concretar las medidas. (Reforma 3-Ciudad y 2-A, 
Milenio 12, Excélsior 14-A, El Universal 13-A) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06REF270510
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* Foro: Padrón Nacional de Maestros 

El Financiero: Durante su participación en el foro Padrón Nacional de Maestros. Tú me 
enseñaste a contar, ahora déjame contarte a ti, el Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, reconoció que construir en cuatro meses un padrón nacional de maestros de 
educación básica es una labor “especialmente compleja”, sin embargo, confirmó que 
éste se publicará a mitad del año, aunque aclaró que el instrumento requerirá seguir 
perfeccionándose.  

Dio a conocer que sólo 11 entidades han entregado información que cumple con los 
requerimientos de la Cámara de Diputados, mientras que otras 16 entregaron 
información que no ha podido ser organizada por encontrarse desagregada. Otras cinco 
entidades no han entregado información alguna. Indicó que “hay poco más de un millón 
de maestros en educación básica en el país y 150 mil en el sector privado”. Al respecto, el 
catedrático del ITAM, Jesús Silva Herzog Márquez, expresó que no se puede pilotear una 
nave, como es la política educativa del país, sin tener un diagrama de la misma. “Es como 
conducir una nave con los ojos vendados”, en referencia al padrón de docentes. 

Por otro lado, la comisionada presidenta del IFAI, Jacqueline Peschard, también presente 
en el foro, comentó que en ese organismo se han recibido 698 solicitudes relacionadas 
con los maestros, de las cuales el 30 por ciento tiene que ver con sus sueldos y 
prestaciones, el 26 por ciento se refiere a su capacitación, el 10 por ciento le interesa el 
tema de los recursos que van al Sindicato y lo que reciben de cuotas sindicales, en tanto 
que el 8 por ciento le interesa el padrón de maestros. Añadió que el 75 por ciento de 
todas estas solicitudes se ha hecho de 2007 a 2009, y destacó que mientras en el IFAI el 5 
por ciento de las solicitudes llega como queja en el caso de los maestros este porcentaje 
se duplica (10 por ciento). (Pág. 27) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Marcha de la CNTE 

Milenio: Cerca de dos mil integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Secretaría de Salud de Oaxaca buscarán integrarse a la marcha que realizarán mañana 
maestros de la Sección 22 de la CNTE, así como miembros del SME. (Pág. 13) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05FIN270510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01MIL270510
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* Campaña para conocer riesgos de adicción a tabaco 

Milenio: Con el fin de prevenir el consumo de tabaco entre adolescentes de escuelas 
secundarias, en la delegación Magdalena Contreras se inició una campaña para dar a 
conocer los riesgos. El jefe delegacional, Eduardo Hernández, dijo que la prevención es 
una de las acciones básicas a seguir para evitar que los adolescentes inicien este vicio que 
pone en riesgo su salud. Como parte de las acciones para disminuir las adicciones en la 
comunidad estudiantil, se comenzará a difundir información a través de pláticas y talleres 
en escuelas de nivel primaria, secundaria y media superior. (Pág. 28) 

* IPN trabaja en erradicar roles tradicionalistas de género 

La Jornada: La erradicación de roles tradicionales de género entre alumnos de educación 
media y superior del IPN es una tarea que “avanzamos, pero aún falta mucho por hacer”, 
reconoció Martha Alicia Tronco Rosas, coordinadora del programa institucional Gestión 
con perspectiva de género, pues señaló que al menos 92 por cientos de las estudiantes de 
bachillerato considera que deben obedecer en todo a los hombres, mientras que 73 por 
ciento de los varones está de acuerdo en esa situación. 

Agregó que los resultados del estudio sobre roles de pareja en la comunidad estudiantil 
de esa casa de estudios reveló que el 23 por ciento de los estudiantes de licenciatura 
consideran que, dependiendo de las circunstancias, las mujeres deben obedecer a los 
hombres, en tanto que el 6 por ciento de las mujeres y el 13 por ciento de los hombre que 
cursa su educación superior opinan que una mujer no puede decidir libremente si quiere 
trabajar o estudiar.  

El estudio aplicado a 10 por ciento de la población escolar del IPN, que incluyó encuestas 
a 13 mil 766 alumnos de bachillerato y licenciatura del instituto, señala que el 88 por 
ciento de las alumnas de bachillerato considera que no pueden decidir libremente si 
estudian o trabajan, mientras que el 76 por ciento de sus compañeros considera estar de 
acuerdo con esa idea. (Pág. 39) 

* Universidad de Guanajuato cancela intercambio con Arizona 

El Sol de México: El rector de la Universidad de Guanajuato, Arturo Lara López, informó 
que durante este año se pospondrá el programa de intercambio de estudiantes con la 
Universidad de Arizona. Esta medida se debe a la aprobación de la Ley SB 1070 en dicho 
estado de la Unión Americana. A fin de salvaguardar la integridad de estudiantes 
universitarios, el programa de intercambio será suspendido. (Pág. 7-República) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04MIL270510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07JOR270510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05SOLMEX270510
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* INAH es candidato para el premio Príncipe de Asturias 

La Jornada: Alfonso de Maria y Campos, director del INAH, se congratuló de ser uno de 
los aspirantes a recibir el galardón del Príncipe y Asturias, en la categoría de Comunicación 
y Humanidades 2010. El fallo se dará este jueves. De Maria y Campos manifestó que la sola 
mención del instituto entre los semifinalistas para optar por este importante premio es 
“un reconocimiento a la labor científica y académica que realizan los especialistas que 
trabajan en esta institución en las áreas de arqueología, antropología, historia, lingüística, 
etnología, museología, paleontología, conservación, restauración, producción editorial, 
periodismo y comunicación”. (La Crónica 33, El Economista 47, La Jornada 5a-Cultura) 

* Pensar en el Bicentenario 

Milenio: La única actividad cultural de carácter histórico que se preparó con una década 
de anticipación para conmemorar el Bicentenario de la Independencia y Centenario de la  
Revolución es el proyecto público y popular ¡México… México… México! Guerra para 
defender nuestra mexicanidad. El autor es el curador y coleccionista de arte popular y de 
pintura del Siglo XX, Ricardo Pérez Escamilla.  

Dada la trascendencia de este proyecto, se realizará una presentación en la Sala Manuel 
M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, a la que asistirán Teresa Vicencio, directora del 
INBA; Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta; y Agustín Carstens, gobernador del 
Banco de México. (Pág. 42-Cultura) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Ceremonia de graduación de generación 2010 en Harvard 

Reforma: De regreso a la Universidad de Harvard –su “alma mater” –, el Presidente Felipe 
Calderón repasó las “decisiones difíciles” que ha encarado y afirmó que los grandes 
cambios conllevan siempre costos políticos. “En el servicio público uno tiene  que estar 
preparado para pagar esos costos”, advirtió durante una ceremonia de graduación de la 
generación 2010 de la Escuela de Gobierno de John F. Kennedy, en cuyas aulas cursó la 
Maestría de Administración Pública.  

Calderón dijo que sólo a través de la política y del servicio público podrá ayudarse a la 
gente a transformar su entorno cotidiano, aunque esto implique entender que será 
necesario ver más allá del destino propio.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06JOR270510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09MIL270510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01REF270510
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En el caso de la irrupción del virus A H1N1, explicó que su Gobierno optó entre mantener 
oculta la información de una epidemia que afloraba mortal, o ser “transparente y 
responsables”. Apremió a los jóvenes a emplear las herramientas adquiridas, “salir al 
mundo” y construir un mejor futuro para sus pueblos.  

Milenio: Asimismo, reiteró que aún busca concretar las reformas de telecomunicaciones y 
antimonopolios para que los mexicanos tengan los beneficios del futuro. (Reforma 13, 
Milenio 24) 

* Detención de candidato del PRD-PT-Convergencia a gubernatura de Quintana Roo 

El Universal: La detención de Gregorio Greg Sánchez Martínez, candidato de PRD, PT y 
Convergencia a la gubernatura de Quintana Roo, abrió un frente de disputa entre el 
Gobierno Federal y partidos de izquierda que amenaza con afectar el proceso electoral. El 
dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, consideró que todo se trata de un “complot 
político” orquestado desde la Secretaría de Gobernación. Manuel Camacho Solís, líder de 
DIA (que agrupa a PRD, PT y Convergencia) afirmó que el caso tiene un trasfondo de 
manipulación política. En respuesta, la Secretaría de Gobernación aseguró que Ortega fue 
informado “a tiempo” de la indagatoria por las presuntas operaciones con recursos de 
procedencia ilícita, delincuencia organizada y delitos contra la salud.  

En un comunicado, subrayó que la investigación no es excepcional, ya que existen 
evidencias que incriminan a Greg en los delitos. “Las autoridades del Poder Judicial serán 
las que determinarán si hay elementos para acusar algún delito”, señaló.  El vocero de la 
PGR, Ricardo Nájera, informó que la averiguación se inició el 15 de enero, derivada de una 
denuncia anónima de tres testigos protegidos y también de reportes de la Unidad de 
Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, que detectó diferencias entre los 
ingresos declarados y los percibidos por el alcalde de Cancún con licencia.  

“Desde ese momento se hizo del conocimiento del Partido de la Revolución Democrática 
de que había involucramiento de esta persona en estos hechos y señalamientos directos 
sobre él”, agregó el portavoz.  

Uno de los testigos clave es Boris del Valle, ex asesor de Greg, quien dijo que por órdenes 
del candidato participó en varias operaciones de lavado de dinero para el cártel de “Los 
Zetas”. (Ocho columnas y 4) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I04UNI270510
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* Cuestiona IFAI resoluciones del TFJF 

Reforma: El IFAI consideró que las últimas resoluciones del Tribunal Federal de Justicia 
Fiscal y Administrativa en materia de transparencia constituyen un “retroceso” en la 
lucha de la sociedad por consolidar su derecho a la información y la democracia. En el 
presente mes, dicho Tribunal anuló un fallo del instituto de transparencia que ordenaba a 
la PGR dar a conocer las averiguaciones contra Rosario Robles, ex jefa del GDF, y 
suspendió temporalmente la difusión del nombre de personas y empresas a las que el 
SAT canceló créditos fiscales. Por su parte, el Tribunal, rechazó las críticas del IFAI. (Ocho 
columnas) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03REF270510
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SE PRESENTAN LOS LINEAMIENTOS PARA EL EXPENDIO DE 
ALIMENTOS EN LAS ESCUELAS 

2010-mayo-26 

 

Los integrantes de los consejos nacionales de Autoridades Educativas y de Salud 
aprobaron por unanimidad dichos lineamientos. 

 
La Reunión estuvo encabezada por los titulares de Educación y Salud, el Maestro Alonso 

Lujambio y José Ángel Córdova Villalobos, respectivamente. 

Las secretarías de Salud y Educación Pública presentaron ante el pleno de los 
consejos nacionales de Autoridades Educativas y de Salud el anteproyecto de los 
Lineamientos Generales para el Expendio y Distribución de Alimentos y Bebidas en los 
Establecimientos de Consumo Escolar, el cual fue aprobado por unanimidad mediante la 
firma del Acuerdo correspondiente. 
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En el marco de la Reunión de ambos consejos, los titulares de Educación Pública  y 
Salud, el Maestro Alonso Lujambio y José Ángel Córdova Villalobos, señalaron que el 
propósito es prevenir y revertir el sobrepeso y obesidad en la población de cuatro a 15 
años de edad con medidas como la prohibición de la venta de bebidas azucaradas o 
alimentos de alto contenido calórico. 

Ambos funcionarios coincidieron en la necesidad de implementar los lineamientos, 
debido a que el sobrepeso y la obesidad afectan a 26% de la población infantil, cifra que 
coloca a México en primer lugar en el mundo. 

Asimismo, el costo de la atención de la obesidad y sus consecuencias pasó de 35 mil 
millones de pesos en el año 2000, a 68 mil millones en 2008, y de seguir la tendencia 
actual, se estima que en 2017 ascienda a  167 mil millones. 

De acuerdo con un estudio realizado por la Secretaría de Salud, un menor debe 
consumir 280 calorías en promedio en la escuela, sin embargo, ingiere alrededor de 550, 
lo que contribuye al desarrollo de obesidad. 

El titular de la SEP apuntó que los lineamientos tienen por objeto promover que en 
los establecimientos de consumo escolar de los planteles de educación básica se 
preparen y expendan alimentos que contribuyan a lograr una alimentación correcta: 

Encaminar los esfuerzos y acciones para que en las entidades federativas se regule, de 
manera coordinada y unificada, la operación de los establecimientos de consumo 
escolar, a fin de constituir normas claras sobre el  tipo de productos que pueden 
expenderse o distribuirse y las medidas de higiene que deberán acatarse para 
hacer de éstas espacios saludables. 

Impulsar una cultura de hábitos saludables y una educación alimentaria que permita a 
niñas, niños y adolescentes que cursan la educación básica desarrollar el 
aprendizaje hacia una vida más sana. 
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Los lineamientos describen las características nutrimentales del tipo de productos 
que contribuyen a la adopción de una alimentación correcta y que son recomendables 
para su expendio y consumo en las escuelas de educación básica, así como aquéllos que 
no podrán ser distribuidos en los centros escolares. 

La promoción de la actividad física es otro de los elementos primordiales de este 
documento, en el que se fomenta la importancia de su realización no sólo dentro sino 
fuera de la escuela, con actividades variadas como caminatas, paseos en bicicleta, 
patinaje, avalancha, coreografías de bailes, manejo de pelotas, aros y salto de cuerda. 

Los lineamientos serán obligatorios para las 220 mil escuelas públicas y privadas 
que hay en el país, a donde asisten más de 25 millones de alumnos de educación básica. 

Al respecto, el titular de Salud aclaró que se prevé que dichos lineamientos entren 
en vigor para el ciclo escolar 2010-2011, después de haber pasado el proceso de análisis y 
aprobación por parte de la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (COFEMER) y de ser 
publicados en el Diario Oficial de la Federación.  Su implementación será gradual para dar 
tiempo a la industria de alimentos de desarrollar innovaciones tecnológicas que les 
permita cumplir los requerimientos.  

Finalmente, el Secretario de Educación Pública enfatizó que su ejecución requerirá 
de un proceso de socialización en el que participen los directores de escuelas, maestros y 
padres de familia, mediante la formación de un comité de vigilancia para su cumplimiento 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/05/10 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/05/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/05/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/05/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/05/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/05/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/05/10 NACIONAL 13 
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SE MANIFIESTAN POR REGISTRO DE ESCUELAS 
 
Ma. Teresa MontañoCorresponsal 

TOLUCA, Méx.— Directivos, maestros y alumnos de cien centros educativos que operan 
improvisadamente en el Valle de México y algunos municipios del Valle de Toluca, se 
manifestaron en palacio de gobierno para exigir el registro de sus planteles y 
reconocimiento oficial, dadas las condiciones paupérrimas con las que imparten la 
educación básica y media superior a miles de alumnos.  

Los inconformes, cargando sus mochilas y visiblemente acalorados y cansados por el 
largo trayecto, lograron penetrar en la contención instalada por la policía estatal en los 
principales accesos a la capital mexiquense, para evitar que las manifestaciones contra la 
administración estatal, lleguen al corazón de la ciudad.  

Los directivos de los alumnos indicaron que de los 100 centros, al menos 22, 
principalmente de educación preescolar y primaria, no cuentan con instalaciones 
adecuadas.  

Señalaron que estos centros educativos surgieron por la necesidad de las comunidades 
ante la insuficiencia de escuelas cercanas o existencia.  

Las escuelas funcionan en casas, terrenos de particulares, o construcciones en obra 
negra, con grupos de varios grados operando en un mismo espacio; sin mesabancos o 
pupitres, sin libros oficiales ni materiales de la Secretaría de Educación y Bienestar del 
gobierno mexiquense, de ningún tipo.  

Los directivos que pidieron no mencionar sus nombres por temor a represalias del 
gobierno mexiquense y detallaron que de los cien centros educativos, al menos 22 son los 
que enfrentan las condiciones más difíciles, pues no tienen instalaciones dignas para 200 
alumnos infantes, por lo que estos reciben la educación sentados en tabiques, cubetas, al 
aire libre y hasta el piso incluso.  

Destacaron que buscan un registro oficial a fin de acceder a recursos públicos que les 
permitan mejorar las condiciones de estudio de más de mil alumnos tanto de preescolar, 
primaria, secundaria y nivel superior, con apoyo y herramientas.  
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Informaron que algunos de estos centros educativos se localizan en los municipios de 
Chimlahuacán, Ecatepec y Chalco, pero también en localidades vecinas del Valle de 
Toluca, como del poblado de San Cristobal Huichochitán, uno de los más marginados en 
materia educativa en el estado.  

Los quejosos externaron su demanda, dialogando con personal de la Secretaría General 
de Gobierno responsabilizandose a analizar su situación. 
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PEPSICO DA GIRO EN SUS BEBIDAS PARA ESCUELAS 

Planea vender lácteos básicos, jugos de bajo contenido calórico, así como agua 
 

Ramiro Alonso 
 

Pedro Padierna Bartning, presidente de Sabritas México, Centroamérica y el Caribe, dijo 
que Grupo PepsiCo sustituirá –a partir de 2012– las bebidas azucaradas en las escuelas del 
país por jugos de menor contenido calórico, productos lácteos básicos, bebidas 
carbonatadas endulzadas con edulcorantes naturales, así como agua embotellada.  

“Somos uno de los principales productores de jugos a nivel mundial con la marca 
Tropicana, (y) acabamos de entrar en una asociación con una compañía en Egipto y 
Medio Oriente (que es la) más importante de lácteos”, dijo en entrevista con EL 
UNIVERSAL.  

Padierna expresó que la compañía labora actualmente en el desarrollo de bebidas que no 
tiene dentro de sus portafolios en México, incluso PepsiCo ha hecho alianzas estratégicas 
con otros competidores de talla mundial para ofrecer varias bebidas saludables.  

“Ahorita precisamente nuestro grupo de bebidas está trabajando en la integración del 
embotellador, entonces ese grupo de bebidas apenas está analizando el portafolios, la 
ventaja es que hoy tenemos la cadena completa y eso nos da mejores opciones”, dijo.  

El 16 de marzo pasado, Indra Nooyi, presidenta del conglomerado, anunció la iniciativa de 
Grupo PepsiCo por retirar a partir de 2012 las bebidas azucaradas de la compañía que 
regularmente se distribuyen en escuelas de diversos países.  

Hacia 2015 la firma planea reducir el sodio por porción en sus productos sólidos en 25%, 
reducir 15% la grasa saturada, así como reducir 25% el azúcar de bebidas, de acuerdo con 
el directivo.  

Sabritas, Gamesa-Quaker y PepsiCo Bebidas México son empresas líderes en la 
producción de botanas, galletas, barras y bebidas generan más de 65 mil empleos 
directos y 500 mil indirectos, y cuentan con 66 centros de distribución y 19 mil rutas de 
venta.  
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De acuerdo con el informe anual de la compañía, al cierre de 2009, Grupo PepsiCo 
reportó ingresos netos por 43 mil 232 millones de dólares, cifra inferior a la de 2008; de 
dicho monto México aportó 7%, porcentaje superior al 5% de Canadá o al 4% del Reino 
Unido; el mayor ingreso la compañía provino de la división Estados Unidos con 52%.  

La piedra en el zapato  

Ayer, las autoridades de Salud y Educación Pública en México suscribieron un acuerdo 
para retirar de las cooperativas escolares alimentos procesados con altos contenidos 
calóricos, como pastelillos, botanas, dulces, alimentos instantáneos, entre otros, medida 
que impactará negativamente a las compañías Sabritas de PepsiCo y Barcel de Grupo 
Bimbo.  

Pedro Padierna dijo que la empresa está dispuesta a mejorar el perfil de sus productos, 
pero este proceso no se puede “hacer de un día para otro”.  

Los analistas financieros consideran que el retiro de los productos de PepsiCo o de Grupo 
Bimbo de las cooperativas tendrán un impacto de “un dígito bajo”, debido a que 70% de 
las ventas de estas empresas se hacen en las tienditas de la esquina, mientras que 30% 
restante en autoservicios y restaurantes.  

En el país, según datos del INEGI, operan alrededor de 912 mil 403 tiendas detallistas de 
alimentos, bebidas y tabaco. En el informe anual de 2009, Grupo Bimbo dijo que en 
México las ventas se mantuvieron estables para llegar a 55 mil 388 millones de pesos, 
principalmente como resultado de los lanzamientos de nuevos productos, lo cual 
contrarrestó el débil entorno de consumo.  

“Por categoría, las botanas tuvieron un desempeño sobresaliente, al igual que las ventas 
en canales modernos”, dijo la firma del osito en su informe.  

Tanto Sabritas como Bimbo han puesto en marcha diversos proyectos que planean 
mejorar los contenidos de sus varios productos.  

Sabritas, por ejemplo, está en la fase de prueba de sus Sabritas Horneadas, que dejarán 
de usar el aceite en su cocción, así como reducir 10% de sal al final de este año. 
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GABRIEL VARGAS: UN CARICATURISTA “CHIPOCLUDO” 

Ayer fue incinerado el creador de “La Familia Burrón”, pero su legado permanecerá como 
parte de la cultura popular. Su biógrafo habla sobre la trascendencia de sus historietas 
 

Yanet Aguilar Sosa 

Los calificativos abrumarían a Gabriel Vargas, aunque muchos los escuchó en vida y no se 
los creía. Ante tanta alharaca a su persona decía: “Por qué me hacen tantos homenajes si 
yo sólo he hecho monos”. Al historietista mexicano nacido en Hidalgo en 1915 sus 
estudiosos lo llaman “El Cervantes de la historieta mexicana” y “El más grande que dio la 
historieta mexicana”.  

El hombre que vivió 96 años, es considerado un retratista y un costumbrista de la 
realidad que habla de lo que somos los mexicanos sin juzgarnos, sin decir estos son 
buenos o malos. “No se erige en juez; nos permite leer un México real aunque con humor 
y nos hace una contribución importante como la de Borola Tacuche, que es la gran 
personaje de la historia de la historieta en el mundo”, señala el historiador e investigador 
Agustín Sánchez González.  

El investigador, quien a finales de 2010 presentará, editada por Conaculta, la biografía del 
caricaturista, Los Burrón en familia (le gustaría que llevara como subtítulo Una historia 
chipocluda), asegura que en la historia de la historieta no hay muchas mujeres que sean 
personajes protagonistas. “Borola es el gran personaje de la picaresca, es una heredera 
de lo que era Fernández de Lizardi y El periquillo Sarniento, lo que eran todos estos 
picarescos que se burlan de la sociedad y tratan de cambiarla”.  

Vargas es llamado el costumbrista, el retratista, el humorista y el cronista. Otro de sus 
estudiosos, Juan Manuel Aurrecoechea Hernández, asegura que el humor en el 
historietista era un rasgo peculiar. “Es conmovedor y amoroso con sus personajes, es 
muy superior a muchos otros grandes humoristas mexicanos en todos los terrenos, 
incluso que Tin Tan y Cantinflas. Su legado y su retrato del siglo XX, no sólo de la urbe, 
sino también del medio rural; no tiene complacencia, no deja títere sin cabeza, en ese 
sentido, su retrato es muy crítico y muy filoso, pero nunca se coloca con la distancia del 
que se burla del otro, su retrato es desde adentro”.  
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¿Los aportes?  

Crear una picaresca insuperable con Borola es una de las grandes características del autor 
de La Familia Burrón, las otras dos tienen que ver con el lenguaje y con su postura en 
torno a la política. “A Vargas no le importaba la política en el sentido estricto, no hay una 
crítica política con nombre y apellido como sí está otros; sin embargo su crítica me parece 
más demoledora porque es una crítica que impacta sobre la realidad. Retrata a una 
sociedad reprimida, retrasada, apabullada”, dice Sánchez González.  

El autor de La historia del humorismo en México, que publicará en breve la Universidad 
de Alcalá de Henares, asegura que además de retratar a los diputados arbitrarios, a los 
cuicos corruptos y el poder, Vargas tiene una tercera característica vital que poca gente 
ha valorado: el sentido literario de su obra a través del lenguaje, pues Gabriel Vargas hace 
una recuperación del habla de los mexicanos que incluso debería hacerse un vocabulario 
de su discurso lingüístico.  

Un historietista capital  

Para Aurrecoechea, la obra de Gabriel Vargas es capital para la cultura nacional. “Su 
retrato de la ciudad de México, de su lenguaje, de la vida en la vecindad, la historia de la 
propia familia Burrón lo convierten en uno de los retratos humorísticos y conmovedores 
que se acerca a la vida popular con más certeza y tino. Además la obra de Vargas es 
capital en la historia de la picaresca mexicana y del humor mexicano no sólo en el siglo XX 
sino en toda su historia”.  

Los dos estudiosos de la historieta en México y admiradores de Vargas coinciden en que 
el autor de otras obras como Los superlocos, Poncho López y Birola y Piolita “era un 
hombre tocado por el genio” y que su obra es un legado valiosísimo para un México que 
ya no existe. Pero lo hizo con genio, sin pensarse un dios. Sánchez González asegura que 
el gran legado de Gabriel Vargas es “haber hecho un retrato perfecto de los mexicanos, 
sin erigirse en Dios”.  
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El ninguneo de los caricaturistas  

Como toda la historieta mexicana, Gabriel Vargas vivió durante muchos años en un 
ninguneo hasta las primeras reivendicaciones y lecturas que empezaron a hacer de su 
obra a finales de los años 70 y principios de los 80, en espacial, los estudios de Carlos 
Monsiváis; hasta entonces, las historieta era muy poco apreciada y nadie estaba 
orgulloso de leerla, acaso Alfonso Reyes apreciaba a Vargas y era lector de historieta.  

Pero con el acercamiento que hizo Monsiváis y otros intelectuales como Sergio Pitol, la 
historia se comenzó a escribir de otra manera. Dice Aurrecoechea “si en los años 30 nadie 
estaba orgulloso de leer ninguna historieta, incluida La Burrón, hoy muchos intelectuales 
estarán orgullosos de esa lectura y de Gabriel Vargas”.  

También lo señala Agustín Sánchez González: “la academia y los intelectuales y la clase 
culta viven al margen de la realidad, la realidad estaba ahí, el impacto de La Familia 
Burrón era enorme; me atrevo a decir que todos los mexicanos de los años 50, 60 y 
quizás 70 leíamos a La familia Burrón; había tirajes de 500 mil ejemplares y se calcula que 
cada historieta la leen cuatro personas. O sea, dos millones de mexicanos cada semana 
leíamos a Gabriel Vargas”.  

Ambos saben que hacen falta muchos acercamientos a la historieta en México, en 
espacial a la obra de Gabriel Vargas, aunque ellos han hecho su parte.  

Sánchez González dice que el primer problema de la caricatura en general en el mundo es 
el menosprecio que se ha tenido a la obra de los caricaturistas, tanto que uno de los 
problemas más serios es que está perdido. “Yo he calculado que 95% de las caricaturas en 
el mundo está perdido para siempre”. Incluso cree que Gabriel Vargas tampoco tenía un 
archivo.  
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Genialidades anteriores  

Aunque sin duda hay otras obras muy importantes como Los supersabios, de Gerardo 
Butze o Los supermachos y Los agachados, de Rius, el gran clásico de la historieta 
mexicana es La familia Burrón, tanto que Aurrecoechea afirma que “el Cervantes de la 
historieta mexicana es Gabriel Vargas”, un autor cuya obra anterior, como Poncho López 
y Birola y Piolita, e incluso sus llamadas “obras realistas”, como La vida de Sherlock 
Holmes, La vida de Cristo e Historias de Guerra, han sido opacadas por la historia de 
Regino y Borola y sus hijos Macuca, Foforito y Rufino.  

Comparado con “Chava” Flores en la música, Gabriel Vargas fue un gran apasionado de la 
cultura popular, de la que fue el gran retratista sin complacencias; el que no oculta nada y 
es particularmente punzante, filoso en su retrato de la vecindad, de la vida, de las 
relaciones familiares, de las de género, de las muchas cosas que lo caracterizan. 
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Delegación Magdalena Contreras 

DARÁN CURSOS EN SECUNDARIA CONTRA EL CONSUMO DE 
TABACO 

Carlos Gutiérrez 
 

 
Con el fin de prevenir el consumo de tabaco entre adolescentes de escuelas secundarias, 
en la delegación Magdalena Contreras se inició una campaña para dar a conocer los 
riesgos. 

El jefe delegacional, Eduardo Hernández, dijo que la prevención es una de las acciones 
básicas a seguir si se quiere evitar que niños y adolescentes inicien este vicio que pone en 
riesgo la salud. A través de la Subdirección de Servicios Médicos de la demarcación se 
impartirá el curso Riesgos del Tabaco a más de 900 estudiantes de la Escuela Secundaria 
número 91 República del Perú. 

Afirmó que se trabajará de manera coordinada con el Consejo Delegacional para la 
Prevención de Adicciones, conformada por diversas instituciones de salud como la 
Jurisdicción Sanitaria, centros de Integración Juvenil y organizaciones no 
gubernamentales. Como parte de estas acciones, se comenzará a difundir información 
que coadyuve en la disminución de adicciones entre la comunidad estudiantil, a través de 
pláticas y talleres en escuelas de niveles primaria, secundaria y media superior. 
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La Ley Federal de Radio y Televisión es obsoleta en la actual realidad nacional, señalan 

DEMANDAN DAR PERSONALIDAD JURÍDICA A LOS MEDIOS 
COMUNITARIOS E INDÍGENAS 

Difusoras educativas y culturales plantean crear mecanismos que les garanticen 
recursos 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 

Para México resulta “prioritaria” una reforma a la Ley Federal de Radio y Televisión que 
contemple capítulos especiales en temas como medios comunitarios, de grupos 
indígenas y de universidades y otras instituciones de educación superior, aseguró el 
presidente de la Red de Radiodifusoras y Televisoras Educativas y Culturales de México, 
Samuel Adrián Muñoz Gómez. 

Es necesario, afirmó, que esta reforma se realice lo más pronto posible y reconozca a los 
medios de comunicación de esos grupos e instituciones personalidad jurídica como 
radios y televisoras de servicio público. Deben encontrarse mecanismos novedosos que 
les garanticen los recursos suficientes para asegurar su existencia, con nuevas vías de 
financiamiento, agregó. 

Entrevistado luego de inaugurar la octava Reunión Nacional de Técnicos e Ingenieros en 
Radio y Televisión, Muñoz Gómez destacó que la actual ley data de 1960, y en la nueva 
realidad nacional resulta totalmente obsoleta. 

“No podemos pensar en un país desarrollado, donde la alfabetización pase a la historia y 
podamos ver el ver el futuro con un nuevo horizonte, si ni siquiera tenemos regulada una 
cuestión tan importante como son los medios de comunicación.” 

“Incluyente y democrática” 

Reconoció la urgencia de esta reforma, pero aclaró que sólo tendría sentido si responde a 
las necesidades reales de los medios de comunicación, ya sean públicos o privados, y que 
por ningún motivo se fortalezca ni beneficie a grupo o medio específico. Tiene que ser 
incluyente y democrática, abundó. 
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Por ello, insistió, el tema de la inclusión de las radios comunitarias, de grupos indígenas y 
de las mismas universidades que ya participan o están interesadas en hacerlo, “ni siquiera 
debe estar a discusión. Es un tema obligado”. 

Muñoz Gómez, también director del Sistema de Radio y Televisión de Jalisco, aseveró 
que aun cuando los gobiernos estatales están interesados en impulsar esos sistemas, la 
situación económica obliga en algunos casos a realizar recortes presupuestarios, por lo 
que con frecuencia se enfrentan problemas de financiamiento. 

Por lo anterior, es necesario encontrar en la ley otros mecanismos para allegarse de 
recursos, no necesariamente mediante la comercialización del espacio, como han 
planteado algunos legisladores y académicos. 

No es la idea cargar nuevos impuestos, pero deben encontrarse mecanismos novedosos 
que permitan a las radios y televisoras públicas su existencia, insistió. 

La Red de Radiodifusoras y Televisoras Educativas y Culturales de México está 
conformada por los sistemas de radio y televisión de 23 estados. 

También la integran los sistemas que forman parte de universidades públicas y privadas e 
instituciones gubernamentales, así como Once Tv y los canales 22, Judicial y del 
Congreso. 

Los asociados a la red cuentan con amplia audiencia nacional, estimada en más de 25 
millones de televidentes y radioescuchas en 30 entidades federativas en los que tiene 
presencia. 

La vicepresidenta de la Televisión de dicha red, Débora Iturbe Vargas, señaló que estos 
medios de comunicación tienen una importancia vital para llegar con información de 
servicio y contenidos especiales a las comunidades más apartadas de los estados, de 
manera especial a los sectores más marginados. 

Es necesario promover el derecho des radios y televisiones públicas para hacer emisiones 
con contenido educativo y cultural, con servicios realmente útiles para la población, 
agregó la también directora del Sistema Chiapaneco de radio, Televisión y 
Cinematografía. 
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La red fue fundada en octubre de 1994, y en 2005 se constituyó como asociación civil con 
personalidad jurídica y la capacidad de representar a los medios de comunicación 
públicos de México. 
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DEMANDAN RESCATAR A ESTUDIANTE SECUESTRADO 
 
MIROSLAVA BREACH VELDUCEA, CORRESPONSAL 

Chihuahua, Chih. Unos 50 familiares y amigos de Luis Carlos Hernández Sánchez, 
estudiante de 18 años secuestrado el sábado pasado en Ciudad Cuauhtémoc, se 
manifestaron ayer ante el palacio de gobierno para exigir al mandatario José Reyes Baeza 
Terrazas la liberación del joven. Indicaron que sujetos armados llegaron al domicilio de 
Luis Carlos, lo interrogaron sobre uno de sus vecinos y se lo llevaron por la fuerza. 
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SUMISAS, 92% DE LAS BACHILLERES DEL IPN: SONDEO 
 
LAURA POY SOLANO 

La erradicación de roles tradicionales de género entre alumnos de educación media y 
superior del Instituto Politécnico Nacional (IPN) es una tarea en la que “avanzamos, pero 
aún falta mucho por hacer”, reconoció Martha Alicia Tronco Rosas, coordinadora del 
programa institucional de gestión con perspectiva de género, pues señaló que al menos 
92 por ciento de las estudiantes de bachillerato considera que deben obedecer en todo a 
los hombres, mientras que 73 por ciento de los varones está de acuerdo en esta 
situación. 

Agregó que los resultados del estudio sobre roles de pareja en la comunidad estudiantil 
de esa casa de estudios reveló que 23 por ciento de los estudiantes de licenciatura en el 
IPN consideran que, dependiendo de las circunstancias, las mujeres deben obedecer a los 
hombres, en tanto que 6 por ciento de las mujeres y 13 por ciento de los hombres que 
cursan su educación superior opinan que una mujer no puede decidir libremente si quiere 
trabajar o estudiar. 

Tronco Rosas destacó que en la comunidad estudiantil prevalece un estereotipo de 
“roles tradicionales que debemos modificar. Esto es mucho más visible entre alumnos de 
educación media superior, pues provienen de ambientes familiares tradicionales, en 
algunos casos de origen rural, donde los estereotipos de género están muy definidos. Se 
da mayor importancia al papel del hombre sobre la mujer”. 

El estudio aplicado a 10 por ciento de la población escolar del IPN, que incluyó encuestas 
a 13 mil 766 alumnos de bachillerato y licenciatura del instituto, señala que 88 por ciento 
de las alumnas de bachillerato consideran que no pueden decidir libremente si estudian o 
trabajan, mientras que 76 por ciento de sus compañeros considera estar de acuerdo con 
esa idea. 

A esto se suma que 74 por ciento de las estudiantes de nivel medio superior y 22 por 
ciento de las que cursan licenciatura consideran que al casar se deben dedicar su tiempo 
al hogar y a la crianza de los hijos, posición que apoya 50 por ciento de los varones en 
bachillerato y 19 por ciento de quienes cursan una licenciatura. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/05/10 SOC YJUS 39 

En cuanto al ingreso económico, 90 por ciento de las jóvenes que asisten a la educación 
media superior afirma que una mujer no tiene la misma capacidad que un hombre para 
ganar dinero, posición que apoya 80 por ciento de sus compañeros. Sin embargo, en 
nivel superior, sólo 7 por ciento de las mujeres y 12 por ciento de los hombres opinan de 
esta manera. 
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ESTRECHAN LAZOS UNAM Y GOBIERNO DE QUERÉTARO EN 
MATERIA DE DESARROLLO TECNOLÓGICO 

 

 
VISITA. EL RECTOR DE LA UNAM , JOSÉ NARRO ROBLES, CON EL GOBERNADOR DE QUERÉTARO, JOSÉ 
CALZADA, EN UN LABORATORIO DEL CENTRO DE CIENCIAS APLICADAS Y DESARROLLO TECNOLÓGICO 
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CULTURA: ALISTAN LA PRIMERA FERIA DEL LIBRO 
INDEPENDIENTE 

JUAN CARLOS TALAVERA 

 

FIESTA DE LETRAS. MÁS DE MIL EJEMPLARES ESTARÁN EXHIBIÉNDOSE EN LA LIBRERÍA ROSARIO 

CASTELLANOS 

Más de mil 500 títulos de 50 sellos independientes se ofertarán en la primera Feria del 
Libro Independiente, cuyo lema Libros a contracorriente, busca mostrar cerca de 11 mil 
ejemplares que reflejen el panorama editorial alejado de simples intereses comerciales y 
poner lecturas de calidad a las personas. 

“En la feria también se discutirá el fenómeno de la edición independiente y su vitalidad en 
el mundo, ya que el florecimiento de tantas editoriales independientes son el síntoma de 
que la oferta actual en México no es satisfactoria para todos”, indicó el editor de 
Tumbona Ediciones, Luigi Amara.  

Anunciada como una puerta para mostrar el panorama editorial al margen de intereses 
comerciales, pero con libros de calidad, este primer esfuerzo editorial, convocado por la 
Alianza de Editoriales Mexicanas Independientes (AEMI) y con el apoyo del Fondo de 
Cultura Económica, busca el estímulo y el flujo de la edición autónoma, que se presentará 
en la librería Rosario Castellanos del FCE, del 1 al 15 de junio.  
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Luigi Amara detalló que desde el punto de vista editorial prevalece un fenómeno 
latinoamericano donde se favorece a las editoriales españolas, lo cual no sólo tiene que 
ver con un malinchismo, sino con la capacidad económica de la editoriales españolas”. 

Puntualizó que una de las grandes ausencias que prevalecen en las editoriales 
comerciales es su limitada oferta de libros de ensayo literario, pese a que México es un 
país con tradición en este rubro.  

IDIOSINCRASIA. La primera Feria del Libro Independiente tendrá una duración de quince 
días y “será un hito por su amplia oferta editorial, en la que participará un mayor número 
de editoriales a las de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, anunció José María 
Espinasa, director de Ediciones Sin Nombre. “Buscamos romper el círculo vicioso de que 
no se exhibe porque no se vende y no se vende porque no se exhibe”, señaló. 

Explicó que desde el punto de vista idiosincrático, en México se ha tenido mucho la idea 
de que el libro de poesía se lo tienen que regalar, que el poeta si quiere ser leído debe 
regalar y dedicar el volumen. 

Espinasa señaló que las editoriales independientes consideran que la ley de fomento a la 
lectura y el precio único son urgentes y necesarios. 

Por su parte, Pablo Moya, editor de Ediciones El Milagro, señaló que uno de lo eslabones 
del libro son las librerías y refirió que no sólo existen monopolios de editoriales, sino 
también de librerías y que provocaron que muchas otras cerrarán a causa de una 
competencia desleal. 

En este marco se llevarán a cabo tres mesas redondas: Dime con quién publicas y te diré 
quién eres; Edición independiente: alto riesgo; y Las políticas del libro. 

La Primera Feria del Libro Independiente se llevará a cabo del 1 al 15 de junio en la Librería 
Rosario Castellanos del FCE. Tamaulipas 202, esquina Benjamín Hill, colonia Hipódromo 
Condesa. Entrada libre. 
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Maricarmen Cortés 

DESDE EL PISO DE REMATES 
Prohíben refrescos y “chatarra” en escuelas 

 
Finalmente, las secretarías de Salud y de Educación Pública emitieron ya los lineamientos 
para combatir la obesidad de niños y adolescentes, y prohíben la venta de refrescos y 
alimentos “chatarra” en escuelas 

El secretario de Salud, José Ángel Córdova y el de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
firmaron ya el Acuerdo Nacional para la Salud Alimentaria, Estrategia contra el Sobrepeso 
y la Obesidad y los lineamientos generales para el expendio o distribución de alimentos y 
bebidas en los establecimientos de consumo escolar, que será obligatorio para todas las 
escuelas del país.  

Desde luego, la estrategia contra la obesidad no se centra sólo en el control de alimentos 
ricos en azúcares, grasas y sal, sino también en la necesidad de realizar más ejercicio, por 
lo menos 30 minutos diarios.  

Aunque se permitirá aún la venta en escuelas de galletas de avena, barritas de frutas y 
cereales, se restringen a que tengan menos de 140 kcal, lo que deja fuera todo tipo de 
pastelitos, y en el caso de los refrescos, se prohíben todos con o sin gas, o con y sin 
azúcar, y todos los jugos de frutas con azúcar, bebidas azucaradas y yogurts para beber, 
bebidas con soya con o sin azúcar, leche entera y evaporada y bebidas lácteas 
adicionadas con azúcar. Se prohíben también todas las frituras en todas sus 
presentaciones, cacahuates y golosinas enchiladas, endulzadas o aciduladas.  

Los fabricantes de alimentos chatarra aglutinados en ConMéxico, que preside Jaime 
Zabludovsky, están molestos con estos lineamientos, porque al restringirse las ventas se 
desplomará el consumo y lógicamente las ventas. Sin embargo, no pueden decirse 
sorprendidos porque la Secretaría de Salud y la Cofepris, que encabeza Miguel Ángel 
Toscano, han manifestado en todos los foros la gran preocupación por el crecimiento de 
la obesidad entre niños y jóvenes, y de las enfermedades relacionadas con el sobrepeso, 
como la hipertensión y la diabetes.  
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CAMBIOS A SEGUROS DE GASTOS MÉDICOS MAYORES  

Aunque todavía no hay un acuerdo con la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas, que 
preside Manuel Aguilera, la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), que 
preside Juan Ignacio Gil Antón, sí reconoce que se deben realizar cambios en uno de los 
seguros que registra el mayor número de quejas por parte de los usuarios, que es el de 
gastos médicos mayores.  

La AMIS reconoce que entre los problemas que se registran con estos seguros, es el 
incremento en el costo del tratamiento de enfermedades crónicas y el aumento en el 
valor del seguro conforme avanza la edad de los asegurados, y la paradoja es que a esa 
edad es precisamente cuando las personas tienen ya menores ingresos para pagar la 
cobertura.  

Entre las alternativas que se analizan está el ligar los seguros de gastos médicos a un 
esquema de ahorro, de tal forma que parte de la póliza se utilice para crear un fondo para 
que al llegar a la edad de 65 años se pueda usar para el pago del seguro médico. El 
problema, desde luego, es que este esquema podría elevar el costo del seguro, y la 
estrategia de la AMIS para enfrentar la crisis económica se ha basado en dar más 
facilidades de pago a los usuarios y tratar de reducir el costo de las pólizas con esquemas 
como un mayor coaseguro o deducible.  

En donde no hay avances en las negociaciones, es en la exigencia de la CFC para revelar 
las comisiones de los agentes de seguros. Aquí sí la AMIS se mantiene firme en no ceder.  

WAL-MART, OTRA VEZ TAMBORES DE GUERRA  

Seguramente recordará que la política de comparación de precios de Wal-Mart generó 
una polémica tan fuerte al interior de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y 
Departamentales (ANTAD), que preside Vicente Yáñez, que Wal-Mart, se negó a 
modificar su campaña y prefirió salirse de la ANTAD.  

Ahora nuevamente suenan los tambores de guerra en el sector por la nueva campaña 
“Desafío de Tickets” que lanzó Wal-Mart para comparar tickets de compra hasta con 
Notario Público. Lo que sorprende es que inicia comparando sólo tickets de Soriana que 
preside Ricardo Martín Bringas y que se ha consolidado en todo el país tras la compra de 
Gigante.  
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Soriana desde luego no está conforme con esta agresiva campaña y hay una gran 
molestia contra Scot Rank, el presidente de Wal-Mart México y Centroamérica, que 
seguramente será discutida al interior de la ANTAD, porque Wal-Mart amenaza seguir con 
su “desafío” con sus otros competidores.  

Lo que habrá que ver es si nuevamente pretenden presionar a Wal-Mart a través de la 
ANTAD, aunque la empresa ya ha demostrado que no le importa realmente estar fuera 
del organismo cúpula del sector comercio, aunque una ventaja es que unidos sí tienen 
mayor fuerza para defender temas que afectan a todo el sector. 
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RADIO UNAM EN CHICAGO 
Cambio de frecuencia 

Fernando Mejía Barquera 
 

La noticia, dada a conocer el martes, de que la UNAM tendrá presencia en la radio de 
Chicago, Ilinois, es interesante en primer lugar por el hecho de que la programación de su 
emisora en México —Radio UNAM— podrá ser difundida en Estados Unidos, pero quizá 
lo es más por el modelo de radiodifusión en que participará la principal universidad 
mexicana; un modelo que combina la tecnología más nueva —la radio digital— con una 
forma de administración radiofónica que tiene gran desarrollo en Estados Unidos, pero 
en México es prácticamente desconocida: la radio pública no gubernamental, que se 
sostiene con el apoyo de radioescuchas y donativos de instituciones privadas y públicas, 
por lo cual mantiene gran independencia con respecto a los grandes anunciantes y al 
gobierno. 

CAMPUS CHICAGO 

La UNAM, como se sabe, tiene presencia en diversas ciudades de Canadá y Estados 
Unidos (Gatinau, Ottawa; San Antonio, Texas; Los Angeles, California, y Chicago, Illinois), 
con la intención de ofrecer a mexicanos residentes en esos países cursos y diplomados 
sobre temas diversos, entre ellos el aprendizaje del idioma inglés como segunda lengua, 
pero también para que nacionales de esos países puedan aprender el español y se 
acerquen a la cultura y la historia de México. A través de estos campus —denominados 
Escuelas de Extensión—, la UNAM ofrece a mexicanos que han migrado a Estados 
Unidos o Canadá la oportunidad de concluir el bachillerato o la licenciatura a través del 
Sistema de Educación Abierta y a Distancia (SUAED). 

Asimismo, ofrecen cursos de inglés para profesionales o técnicos que trabajan en Estados 
Unidos y Canadá, por ejemplo las enfermeras, gremio cuyo trabajo es muy apreciado en 
esos países. Pero también hay diplomados para empresarios que han instalado negocios, 
o ejecutivos que trabajan ahí, sobre diversos aspectos de la relación bilateral entre 
México y Estados Unidos (legales, económicos, políticos). De la misma forma, se ofrecen 
cursos sobre la realidad mexicana a ciudadanos estadunidenses que planean residir en 
nuestro país por temporadas largas.  
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RADIO COSMOS 

En Chicago viven aproximadamente un millón de mexicanos. Para intentar acercarse a 
ellos la radio es un buen recurso. La UNAM estableció un acuerdo para dotar de 
contenidos —producidos por Radio UNAM— a la emisora Radio Cosmos WDCB 90.9 FM 
HD2, una estación cuya autorización para operar pertenece al Colegio DuPage de esa 
ciudad. En el proyecto participan, además de ese colegio y la UNAM, el Instituto 
Cervantes, de España, y la Fundación Jesús Guadalupe que otorga becas a jóvenes 
mexicanos de bajos recursos para que realicen estudios universitarios.  

Radio Cosmos empezó a transmitir por internet desde abril pasado, pero se difunde en 
señal abierta desde el lunes 24 de mayo. Su lema es “Compartiendo la Lengua de la 
Inmensa Minoría” y está ubicada en el primer piso de las instalaciones de la UNAM, en el 
centro de Chicago. Además de producción propia, difundirá programas realizados en 
México por Radio UNAM con temas de ciencia, tecnología, cuidado del medio ambiente, 
salud, cultura y académicos. La programación musical estará basada en la obra de grupos 
y cantantes hispanoamericanos. También incluirá programas para niños y relatos 
biográficos de personajes destacados, especialmente de habla hispana.  

HD RADIO 

Por supuesto, llama la atención el nombre de la emisora que la UNAM estará operando 
en su campus de Chicago: Radio Cosmos WDCB 90.9 FM HD2. ¿Qué significa HD2? 
Significa que es una emisora de frecuencia modulada con señal digital. Como se sabe, en 
Estados Unidos opera el sistema de radio digital In band on channel (IBOC), patentado 
por la empresa Ibiquity. El nombre comercial que esta firma estableció para el sistema es 
HD Radio (High Definition Radio).  

Con el sistema IBOC o HD Radio pueden operar en una frecuencia de FM tres señales 
diferentes; una, la principal, que lleva las siglas HD1, y dos complementarias que llevan las 
siglas HD2 y HD3. Es decir, que en esa misma frecuencia pueden operar, gracias a la 
compresión de señales que permite la digitalización, tres estaciones con programación 
distinta.  
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El Colegio DuPage de Chicago opera la frecuencia WDCB 90.9 FM y en ella ha colocado 
dos emisoras distintas: Chicago’s Jazz Station, WDCB 90.9 FM HD1, y ahora Radio Cosmos 
WDCB 90.9 FM HD2, “Compartiendo la Lengua de la Inmensa Minoría”. El Colegio 
DuPage aún podrá instalar una estación que lleve las siglas WDCB 90.9 FM HD3.  

Felicidades a la UNAM por aprovechar las opciones que la tecnología y la democracia le 
brindan a su campus en Chicago; opciones que lamentablemente no tenemos aún en 
México, donde el gobierno todavía no determina el estándar de radio digital que se va a 
usar en nuestro país y donde los intentos por desarrollar una radio diferente a la 
gubernamental y a la comercial, una radio pública o comunitaria, son sistemáticamente 
obstaculizados desde el poder. 
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